ADMINISTRACIÓN 2ª AVENIDA 75 varas al Oeste del Parque Central Apartado 540 - SAN JOSE

፟ዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀዀ

DIRECCION Apartado 510 - SAN JOSE

Suscrición Mensual Número Suelto . .

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 19 DE ENERO DE 1924

Número 34

La situacion del cambio

Nueva York	
Londres	376
París	103
España	284
Italia	98
Suiza	385
Bélgica	94
Amsterdam o 28 oro am	

Dolar, Berlín 444 más el 1 % oro americano.

Llegaron 400 sacos de correspondencia

Anoche a las 20 horas, en un tren expreso, llegaron de Puntarenas los 400 sacos de correspondencia que trajo el vapor "Jamaica".

Viene allí todo lo que trasan para Limón los vapores San Blas. Bayano y Calamares.

Conferencia en el Barrio Bolívar

Mañana dará una conferencia en el local de la Junta Progresista del Barrio Bolivar, el poeta con Rogelio So-

Se nos encarga de invitar por este medio para ese acto.

Nuevo Presidente del Ecuador

Fué electo Presidente del Ecuador para el período de 1924 a 1928, el doctor don Gonzalo S. Córdova, candidato del Partido Liberal.

Le tocará suceder al doctor don José Luis Tamayo.

Desde el año 1895 el liberalismo ejerce el poder en aquel país.

CONTRACTOR OF THE PROPERTY OF

A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de dicien bre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

EDITORIAL

SEAN DISCRETOS LOS REPUBLICANOS

tros nos traen ahora una particular impresión a la cual vamos a dar cierta importancia. Nos dicen ellos que de par te del partido echandista parece haber una consigna que va desarrollándose manosamente. Un echandista o un grupo de ellos se acerca a las personas con quienes | nen en juego. la conversación cae sobre el tema político. El echandista comienza por reconocer que la situación del partido suyo es por demás comprometida y llueven sin que nadie se lo pregunte, las acusaciones sea contra el Gobierno, sea contra el Jefe, sea contra los contubernios del partido, sea contra los célebres comités de acción echandista. Estos comités de acción se organizan para cada día feriado del partido. Luego viene el reconocimiento de los méritos y prendas del Jefe del Partido republicano, y lo del respeto que se le debe al grande hombre y lo de que el país se sentiría honrado con una nueva administración del senor Jimé ez. Y por último se llega al volismo y hay contra el volismo de parte de los echandistas una tempestad de prejuicios, de dudas, de sospechas, de repugnancias más o menos claras y para terminar, la proposición.

es puramente de semblanteo: el echandis. ta quiere penetrar en el ánimo del republicano para cerciorarse como son las relaciones entre el republicano y el reformista; también puede querer ese echandista sembrar mala simiente en el corazón del republicano; también aspira el echandista a arrancar e al republicano palabras que pueden servirle como declaraciones que él puede utilizar torcidamente dándo. les caprichosa w perversa interpretación; muchas cosas va buscando el echandista en esta su tarea de zapa en que se halla interesado. Adviertan los republicanos que en e-to funcionan los más ingeniosos, si ustedes quieren los más simpáticos, los de más agradable conversación. Ponen en sus palabras un espíritu penetrante y persuasivo. En cuanto sienten que el en tusiasmo los hace veheméntes, se vuelven, recapacitan, insinúan palabras que parecencontradecir todas las declaraciones que hicieron antes y aún se atreven a deslizar una que otra muy vaga amenaza. Y si las cosas se ponen como en Honduras, etc., y en esto de etc. ellos dejan compren-

der ona verdadera tempestad. Pero conste

que hacen esto por temor de que el ardor

de las últimas palabras los descubra ante

Puede que el echandista obedezca en

esto a varias razones, una de las cuales

Los muchos que se acercan a noso- | ha impuesto el echandísmo, inteligentísima, ingeniosa, hasta atrevida. Y esto lo hacen con una persistencia admirable. Casi día a día nos han venido los amigos con la misma historia y al contárnosla constatamos todas las características de la diplomacia que ellos, los echandistas, po-

tenga amistad y por una razón o por otra | Suponemos que ahora se harán declaraciones por un comité de acción cualquiera del echandismo y que se aprovechará la oportunidad para decir algunos nuevos disparates y algunas otras fanfarronadas, que nosotros, como siempre, se las perdonamos. Pero hemos de decir a nuestros amigos y lectores que los informantes son siempre personas de consideración y estimables, y ellos sienten que se les quiere hacer o instrumentos de una intriga o víctimas de un juego desleal como son todos los de estos politiqueros de oficio.

Queremos decir a los republicanos, aún cuando en el fondo la lección rea casi innecesaria, que contra e t s insinuaciones echandistas y otras más o menos estólidas, estén siempre preparados y como cortesía obliga a dejar hablar a las gentes en este caso no hay más que dejarlos hablar. Los republicanos deben saber que las cuestiones trascendentales del partido están al cuidado de un grupo de personas de confianza y que lo que ellos hagan estará bien hecho siempre. Nada tiene que hacerse en la calle ni en las esquinas, y el republicano imprudente que quisiera seguir la pendiente que le ofrece la conversación del echandista, podría contribuir malamente a la sucrte de su portido creando en el mismo un estado de ánimo que pudiera ser adverso a la solución de los mil problemas d licados de ese partido.

Podríamos referirnos ahora al trabajito que hacen personas de suste, aún de eminente posición en el otro sentido, en el de ver qué duda ponen en el ánimo del volista contra el partido republicano.-Porque esta es la segunda parte del plan ech indista. Por algo dicen por allí que en el echandismo están los únicos que sirven para las misiones diplomáticas y otras zarandajas.

No se quiere aquí defender nada implemente se gesea prevenir al republicano contra lo que puede ser simple intriga y sobre todo intriga diabólica. Nada de eso y menos se preste el republicano a fecundor con espíritu imprudente el germen) de insidio as vilezas que el echandismo quisi ra poner en acción, y el republicano. Es una gran obra que se I sc entiende por qué.

Busque nuestra edición del lunes próximo

MANAGEMENT CONTRACTOR CONTRACTOR

Aniversario de Hoy

Hoy está de fiesta el pueblo. siempre viril y siempre entusiasta, de San Ramón.

Se cumplen chenta años de la fundación del poblado, hoy convertido en aristocrática ciu-

Pocos pueblos tienen el derecho a la vida, tan bien conquistado como este: cuna de Lisímaco, el dolce cantor de "Los Bueyes Viejos; cuna de un escultor ignorado, el maestro Rodríguez y cuna de muchos jóvenes que son una promesa para el futuro de la patria.

Por eso la fiesta de los hijos de San Ramón es fiesta nacional, es de todos los que saben apreciar el esfuerzo colectivo y estimular el espíritu publico.

Al escribir esta nota, con el lacolismo que exige el periódi co moderno, enviamos a los ramonenses un atento saludo junto con los votos de el feliz lesarrollo de su cantón.

Varios acciden-

El Lic. don Adán Saborio, sufrió una caída de una bestia, que le dió de coces en el suelo. Su estado es delicado.

Ayer ocurrió un derrumbe en el Yas, por lo cual se atrazó el tren de Limòn.

El automóvil del Lic. don Alberto Echandi tropelló, frente al Correo, a don Manuel Veiga.

Reunión de los tipógrafos

Mañana celebrará asamblea general ordinaria la sociedad Tipográfica de socorros mutuos, con el fin de elegir directiva y tratar otros asuntos importan-

Hoy hubo tren directo a Limón

Desde hoy corrió el primer tren directo a Limón; ese servicio estaba interrumpido desde el 26 del pasado diciembre.

El director técnico de trabajos, Mr. Marsh ha realizado un verdadero tont de force, pues nada crefa que antes de un mes pudiera restablecer e el tráfico.

Bien merece Mr. Marsh, sus emplados y la Empresa del Ferrocarril del Norte, nuestra enhorabuena.

Los enfermos jimenistas y el Doctor Chacón

Como el Dr. Chacón es persona de consideración, nosotros no hemos querido en el caso de la queja de Teodomiro Acuña hacer otra cosa, que informar sin hacer acusaciones. A instancias del señor Maouel Monge, Director de la Escuela de Desamparados, publicamos la carta escueta del Dr. Chacón en la cual él categóricamente dice que el hecho que a él se refiere es falso y publicamos además, una carta del mismo señor Monge, en que este señor se echa a cuestas la defensa del Dr. Chacón.

Hoy han venido a la oficina de la Dirección los señores Roque Barrantes y el señor Teodomiro Acuña. El señor Barrantes es persona bien conocida en su lugar y se ve que es hombre sencillo y franco pero enérgico.-No ha querido, por ningún motivo, aceptar el mentís del doctor y ha traí lo al enfermo. Efectivamente, Acuña muestra el aspecto de un hombre bastante enfermo, casi en un estado lastimoso. Teodomiro nos ha dicho que él fuè donde el Dr. Chacón y éste le dijo que el no atendía a enfermos jimenistas ni volistas.

Don David Rojas, caballero muy apreciable y buen republicano, enterado de la situación de su pobre copartidario, lo trajo donde el Dr. Soto y es este profesio-

nal quien lo está atendiendo.

Y esto parecerá insignificante, pero declaramos que se resiente el espíritu ante actitudes como estas que revelan sobre todo falta de piedad humana. Un enfermo es, si pobre, digno de la más profunda conmiseración.

Las cosas quedan en esta forma definitiva y el periódico cesa de ocuparse de ellas, aunque deja la puerta abierta para otras quejas.

Licdo, Faerron

Desea el Lic. Faerron que se sepa que está en esta ciudad por razones obligadas de familia y que terminada la lucha electoral, ya casi nada tiene que hacer él en política. Desea que se sepa también que él no ha visitapo al Presidente de la República, de quien se ha mantenido a una discreta distancia. Y en cuanto a lo de Santa Cruz, ninguna intervención le cabe por tratarse de asuntos locales y aunque él es miembro de la provincial del Guanacaste, no participó en la resolución de lo de Santa Cruz.

рочеть по предосторовно по предосторовно пре

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

- Funda la 1906 por el Ingeniero Le mes S. Jiménez -

VOEFU G. DESIMENES

CONTRATISTAS & HILLS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del clientel

la. Avenida Oeste, Nº 406, 25 v. al Oeste del Banco Internaciona



AGENTE EXCLUSIVO: MATEO ALBERTAZZI

FRENTE A LA ADUANA PRINCIPAL -APARTADO 93

Está aquí hospedado en el Hotel Europa, Mr. George W. Borcher, quien viaja como representante de la Scott Bone, fabricantes de la Emulsión de Scott en New York. El señor Borcher hace un año y seis meses viaja por Centro América en atención de los negocios de su casa.

Permanecerá en Costa Rica algún tiempo breve y luego se dirigirá a Panamá, New York, y finalmente al Canadá en donde contraerá matrimonio. Es persona simpática y agradable y habla nuestro idioma con bastante facilidad.

Deseamos al señor Borcher grata permanencia en este país y le saludamos con sincera simpatía y devoción.

Alcalde de turno

Se ha designado para instruír sumaria de los hechos delictuosos que puedan ocurrir desde las 11 hs, de hoy hasta las 8 hs. del lunes, al Alcalde 19, Lic. don Miguel Pacheco Ra-

Duelo Nicaragua

Se ha recibido noticia aquí del fallecimiento de la niñita de don Alberto Chamorro y doña Gertrudis Zink de Chamo. rro, acaecido en Nicaragua.

A sus padres y su abuelo, Mr. Zink nuestra condolencia,

Disposición del Ejecutivo

El Ejecutivo dispuso nombrar al Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, con el carácter de Delegado de la Secretaría de Higiene y Salud Pública, para que se constituya en los beneficios de café que vierten sus aguas en los ríos Torres y Ocloro y de las instrucciones necesarias para la purificación de las aguas enmieladas.

Mieles de café

AAAAAAAAAAAAAAAAAAAAA

La Subsecretaría de Higiene y Salud Pública ha tomado por su cuenta la solución del problema de las mieles de cafe.

Ayer se verificó una reunión de beneficiadores del lado Norte, para cambiar impresio-

La higiene pública reclama un esfuerzo en ese sentido.

Precio della car-

ne en Limón

Tenemos estos otros informes respecto al precio de la carne en Limón. El precio dominante en el mercado fue de cincuenta centimos. Don José León, quien tenía suficiente ganado se empeñó en no alterar sus precios antiguos y así fue posible normalizar el mercado en la medida de las circunstancias dificiles en que se encontró el puerto en estos últimos días. Las fluctuaciones de precio si las hubo sensibles se deben a otros engordadores de la línea

que si variaron el precio. Otros artículos, como dulce, azucar y frijoles se vendieron

cares pero no en exceso. Los limonenses están agradecidos con el señor León per el bien qué se les hizo.

Mr. George W. Explicaciones que da don

De una carta que nos man da dou Cleto publicames esto que es en defensa suya y que nosotros consideramos justo aceptar.

Se comprenderá por lo anterior que no es por medio personal que me he inmiscuido en este negocio aunque haya quie' nes crean lo contrario por las publicaciones fabulosas hechas ayer y que parecieran ciertas y por ello debo referirme a las mismas en el orden en que han visto la luz pública.

En los dos años que funcionó de él. el Municipio anterior no puedo recordar lo que le haya ganado 1 por trabajos que le haya hecho y esta ganancia sería vituperable si fuera excesiva; de lo contrario no puede hacèrsele

Vendí al Municipio un terre no en 175 colones, constante como de manzana y tres cuartos, a orilla de la ciudad para ampliar este, y en cambio el señor Raimundo Brenes y Fer. nando Ayales, Republicanos, pidieron por una sóla manzana mil y dos mil colones, respectivamente. ¿Quién pretendía explotar a la Municipalidad, los dos últimos o esta su víc- ! tima!

Mi hija Olarina tampoco ha ganado la jigantesca suma publicada, porque su sueldo como Tesorera fluetuó entre 80, 85, 90 y 100 colones mensuales y ni en giros aparece que ha re. cibido otras sumas, éstas han sido para pagar útiles de escritorio, talonarios, carburo &, &. por comisión de la Municipalidad.

Arnoldo Bonilla lo que ganó fueron 190 colones por andar I

en los puertos del Pacífico durante quince días, en invierno, cobrando el impuesto de exportación de maderas y como chauffer durante seis meses, gozando de un sueldo de 15 colones mensuales.

Y por este estilo son las demás cuentas que Ud. ha publicado como recibidas por miem· bros de mi familia, con el respectivo comentario que se deduce de que trabajo porque el Municipio sea echandista por las gangas que pudiera recibir

Cuando el partido a que he pertenecido ha tenido intervención en la Municipalidad, siempre ha dejado fundos como lo prueba el hecho de que en enero de 1920 le entregó en dinero efectivo al Municipio restaurador & 9157 47; y en cambio en Enero de 1922 èste' entregó en caja solamente una moneda de niquel de dos centavos, dejando como dos mil colones en deudas, sin haber verificado una sola obra que signifique progreso.

Finalmente para que Ud. se sirva hacer comparaciones, me veo en el caso obligado de expresarle que el señor Climaco Pérez en febrero de 1920 recibió de la Municipalidad la suma de 150 colones y en abril del mismo año, la de 600 colones. Total 750 colones en dos meses.

El señor Presidente de la República podrá, con lo anterior, hacer las comparaciones que corresponden.

Con gracias anticipadas quedo de Ud. Atto. y S. S.

CLETO BONILLA

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

La Navarra

LA VIDA AJENA

Boda

El Administrador de Correos de Puntarenas, don Carlos Cordero, contraerá matrimonio el 25 de los corrientes con la seño. rita María López, también em· pleada de la Administración de Correos de esta capital.

Restablecido

Se encuentra ya restablecido el doctor don José Joaquin Jiménez Núdez.

Operación

Fué operada esta mañana do na Clara Gil de Hütt, con buen éxito.

Viajeros

Para Cartago salió la señorita Angela Acuña.

-De Heredia vino el Profesor don Omar Dengo.

-Para Grecia salió doña An' gela v. de García en compañía de sus hijas.

-Para Guatemala saldrá doña Andrea Jiménez de Ward.

-Para Pontarenas saldrá la familia de don Pío Bolaños.

-Salió para Barba la señorita Apita Cañas.

las señoritas Marta y Adelia Ca rranza.

-Para El Roble saldrá la familia de don Felipe J. Alvarado.

Veraneantes

A Barba a pasar una tempora. da de verano irán las familias de Lic. don Fabio Eaudrit y de don Rigardo Herrán.

-Don Alfredo Esquivel y seño ra saldrán de temporada a Tierra Blanca.

-Saldrá para Barba la familia del Lic. don Cleto González V.

-Er Cartago pasará una tem. porada la familia del Licdo. don Ramón Loria.

-En Alajuela veranea la familia de don Napoleón Soto.

Boda de mañana

A las 13 hs. de mañana, en la cindad de Cartago, se verificara la boda de los jóvenes D. Efraím Monge y la señorita Elisa Mora.

Ambos forman parte de la fa' larje de buenos maestros que han salido en los últimos años de la Escuela Normal de Costa Rica-

Nuestra enhorabuena para los -Para Tierra Blanca salieron I contrayentes.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa R

S BADO 19 ENERO

A las 7p. m. GRAN FINAL

conde de Montecristo

A las 8-30 p.m.

Episodios 9, 10, 11, 12

EL MISTERIO DE LOS

SAB DO 19 ENERO

A las 7 p. m.

En dos noches

A las 8.30 p. m-

Reprise de

{La Vampiresa}

CRONICA FUGAZ

Segunda conferencia de Eugenio Noel

Así como estaba anunciado, anoche tuvo lugar la segunda y última conferencia que había ofrecido el culto escritor español, Do. Eugenio Noel. Las personas que fueron a oirlo a nuestro Teatro nacional, fueron en mayor número, que las de antenoche, pues la noticia que regaron quienes le eseucharon por vez primera, no podía ser menos, que un tranco reconocimiento de su inimitable valor intelectual. Así pues, a la hora fijada dió comienzo al desarrollo de los siguientes temas, que fueron analizados magistralmente: "El flamenquismo y la corrida de Toros" y "La influencia de la cultura en los problemas sociales".

Está por demás decir, que estuvo magnífico, pues su vasta ilustración y su profundo estudio en las cuestiones psicológicas de nuestra raza, lo capacitan para hacerlo divinamente insuperable. Señaló pues, o de mostró, el estado moral en que se encuentra nuestra cultura.

Hizo ver de modo azaz elocuente, la necesidad imperativa de corregir el exceso de energías, puestas al servicio ciegamente, hacia todo aquello que es idealidad. Que está dentro la órbita de la sensación, de lo que vibra, de lo que siente y representa la pujanza nervital, puesta en acción hasta lo temerario. Sintetizó el estado de esas partes gemelas, que se llaman España y Amé ica, no como a cualquiera se le antojaría, acaso representarla en Minerva, o en un mancebo como en Apolo, no, lo resumió en un animal montaraz, mostrando la férreas nervazón, en un estado culminante de fuerzas dinámicas, encedidos de arrojo y'de bravura, Habló sobre los toros, sobre este animal tan propio de España y que le representa admirablemente. Dijo, él que és, el refinamiento de la energía. Trazando una escena taurina dijo: él, al abrirse la puerta del toril, ciego, en un éxtasis de locura, volando, casi sin poner en tierra sus pezuñas, en la idea que vá hacia la plenitad de una pampa, sale, y lo que hace es luchar, es arremeter al enemigo que se le ponga al frente, es vencer en el espíritu, aunque la muerte triunfe en lo físico. El caso es, no mirar q' clase de peligro es; si infimo omagno, eso no impor ta, porque eso no lo vé, porque él va con los ojos cerrados y no mira su tamaño, él acomete y nada más, para morir o ven-

rica, capaces de todos los heroísmos, de todo sacrificio, con el atán de conquista, aún sin contar con los medios ¿para qué? si eso no importa, el todo es luchar, pero aquí las leyes de la naturaleza que dan el triunfo al que lleva los medios de la ciencia, aunque sea más dèbil materialmente hablando. El Sr. Noel, no va contra ese espiritu artístico, que es la aureo. la q' resplandece, en la frente te de la imágen de raza. Contraesa dulzura, y ese idealismo atributos únicos para ella, no, él quiere y predica que ese campo rebosante de flores, sea repartida equitativamente, pa ra sembrar los trigales de ciencia, en sus faces múltiples, que constituyen la fuente vigorizarte, que dá el dinamismo, que propulsa el carro del progreso.

Hablando del torero, deese arlequín de aúreos lentejuelos fúngidos, conceptúa, que ese hombre, que juzgan el trasunto vivo del arrojo, no es sino, un [monigote que inspira la ambicióu mercantilista. No lo hace por valor, en conquista de algo saludable y productivo, que signifique riqueza, y por lo tanto esa explotación de su rara osadía, esa venta antojadiza de su vida, por unas monedas, le envilece y le mengua; lo mísmo que a una mujer de extraordinaria belleza, que conociendo su privilegio, se pasa: ra en extática contemplación, en las aguas reproductivas de de un espejo.

Ella nos sería infinitamente

repudiable.

Un obrero, dijo, puesto al frente de una máquina peligrosa, ya consumiendo su vida en mortifera labor, o ya en lo alto eleve de un andamio, no tiene quien lo garantice, quién medite en lo precioso de su fecunda existencia. Hágase el accidente, imaginese que ese obrero se se cae del andamio, ¿qué sucede? si hay quien lo atienda, no será con la solicitud del caso; si debe salvarse, que lo libre la casualidad, pero si ese torero, ese arlequín de seda y oro que explota la emoción; he aquí el toro, estáis atentos a su menor movimiento, un segundo, de pronto se agitan tus nervios y se oscurece tu vista; el toro en un impetu salvaje, alzando por los aires, al torero lanzó. A incontinente la Cruz Roja, y los médicos más famosos, po nen lo última luz de su ciencia y le arrancan de la muerte,

¿Sucedió ésto con el obrero, hércules del noble sacrificio? no, cer. He aquí España, y Amé- mil veces no. Por eso el señor

El Hotel Francés ocupa su edificio propio

Desde ayer ocupa su nuevo edificio propio el Hotel Fran-

Se piensa en hacer una inauguración solemne, que probablemente será una verdadera fiesta social.

El vapor "Costa

Rica" en servicio

El ya célebre vapor "Costa Rica" que tiene una historia trágica, será destinado por los señores Perrone, que lo arrendarán, al servicio de cabotaje en las costas del Sur del Pacífico.

Duelos de ayer

Ayer a las 14 horas falleció en esta capital la señorita Marla Rosa Bonilla Mora, que fué hija de don Féiiz Bonilla Cari lo y doña Ester Mora Gu-

Fallece a los cincuenta años, lespués de una vida de traba jo y de virtud.

Paz a sus restos y nuestra condolencia sus familiares.

También falleció anoche doña Josefa Rodríguez v. de Al-

El sepelio se efectuó hoy a 10 h., saliendo el cortejo del templo de la Dolorosa.

Nuestro pésame a sus deu-

FUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBOIS ++

Representante: E. de Benedictis Apartado 467

Enfermo de cuidado

Nuestro amigo don José Cabezas ha estado en estos últimos días enfermo de cierto cuilado. Afortunadamente se encuentra ahora en vías de mejoría, de lo cual nos alegramos sinceramente a fin de verlo de nuevo al frente de los importantes servicios que él presta a nuestra causa con su perspicacia y devoción.

Noel va regando los fulgores de su talento para demarcar, la verdadera justicia, y el aprovechamiento de las energías que son productivas y santes, cuando se saben encauzar.

Así pues; de modo brilllantísimo, expuso sus ideas, sazonadas a fuerza de experiencia y de sana convicción.

Ya que va a dejar este suelo le deseamos al señor Noel, los triunfos que justamente mere ce en su su paso por esta Amé. rica-hispana, donde se le reconocecomo un insigne exponente de la Cultura Moderna. A la vez lo felicitamos fervientemente por lo magistral de su audición de anoche,

EL MARQUÉZ DE LA FUENTE

SABADO 19 DE ENERO

Ultimas funciones de la aplaudida artista

Hmparito Guillot

Uno de los espectáculos más notables venidos a Costa Rica

Entrada: UN COLON

Variedades

S BDAO 19 ENERO

Grandes Funciones por la Compañía TELMO-MONTALT

A las 7 p. m. La divertida comedia

FRANCFORT

A las 8.30 p. m.

Venta de licores en el país

Según dato de la Inspección | destino que a la vez se consu-General de Hacienda, la venta de licores alcanzó, en todo el país, durante el mes de diciembre pasado, a la suma de 197. 145 litros.

La provincia de San José, que es la de mayor consumo, corresponde 75.000 litros.

Esas cifras son alarmante, porque hay que sumarles la cantidad enorme de licor clan-

El pobre pueblo se envenena y lo que es más sensible, con el producto de la venta de esas sustancias que lo envilecen y amiquilan, se quiere que la Re-

Quiza se sostenga el gasto administrativo, que la Repúbli. ca no puede vivir.

pública.

CUBERO HERMANOS ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA Permanente y renovado surtido de licores extranjeros BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

> LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama 3

Labor de reforestación

Don Alfredo Anderson avisa | trabajos. que tiene 100.000 arbolitos de las mejores maderas, frutas, y de ornato, trasplantados y en semillero, disponibles y que hace plantaciones en cualquiera región del país, dando instrucciones prácticas gratuitamente, a fin de formar personal compente para la continuación de los trabajos forestales en las diferentes fincas.

Ha establecido grandes almacigales en Grecia, Santa A. na, Barba, Turrialba, Cartago Tres Ríos, Tacares, Montes de Oca y otros lugares.

Pueden dar intormes: Guillermo Niehans, Maximiliano Soto Ramón Herrero, Julio 1 iza, Botho Steinvorth, Florenti no Castro y muchos fincueros en pequeño a quienes ha hecho | de fuerza hidráulica.

Nadie ignora la necesidad de reforestar y la importancia de los bosques y arboledas; como regulador de las Iluvias, como tapavientos y sombra, como productores de madera y frutas, como purificadores de la atmósfera, etc.

Bosques plantados de valiosas maderas multiplican el valor de los terrenos; el homus, formados por las hojas de los árboles, absorve la aguas pluviales, aumentando y conservando el caudal de los manantiales y las fuentes, los cuales abastecen las necesidades de los grandes poblados, de la agricultura, de muchas industrias y de grandes empresas

Northern Railway Go.

SERVICIO DE TRENES

Se pone en conocimiento del público, que el jueves próximo, 17 del mes en curso, quedará restablecido todo el servicio de trenes regulares entre Alajuela y Peralta. Los Agentes de puntos entre dichas estaciones, tienen instrucciones para recibir desde el miércoles próximo, carga de y para Peralta y estaciones al Oeste.

El sábado próximo 19 de Enero, quedará restablecido el servicio de tráfico directo entre Alajuela y Puerto Limón y los Agentes tienen órdenes de recibir el viernes próximo, carga para todas las estaciones.

La Empresa está preparada para trasportar rápidamente el café y las importaciones.

G. P. CHITTENDEN,

Administrador

San José, 14 de Enero de 1924.

Sección Literaria Sabatina

Luz apagada

Frente al balcón en que vivía, miré una de estas luces.

Bra un quinqué de petróleo. que se veía detrás de las cortinas; un quinqué con pantalla verde; un quinqué que iluminaba una salita y una mesa, y a una mu' jer joven y rubia que cosía, y a un niño más rubio que ella, que corría jubiloso e iba de cuande en cuando a recibir una caricia.

Todos los días, hacia las ocho, iluminaba el quinqué a un hom' bre joven, que llegaba y bacía un cariño a los dos y con los dos ju, gaba, y ella traía la cena, y des. pués encendian fuego, y los tres se agrupaban, y antes acababa el quinqué de dar lus, que ellos de ser felices.

Un día no le ví tánto tiempo encendido y ya no erán más que dos.

Al siguiente le bajaron y entra ban y salian con él en la alcoba de al lado.

Al otro dia ardió toda la no che. Al otro, daba muy poca luz y cerraron los postigos.

Pasaron algunos días más, y unicamente por las rendijas se veia de cuando en cuando una linea de claridad, de aquella claridad empañada, de aquella loz amarillenta, fria como beso de

Al día siguiente el balcón estaba abierto de par en par. Todo

Santiago Rusiñol

Lo ignoto

Bi hombre estaba frente al abis'

Lleno de orgullo y de rebelión gritó:

-Heme aqui, solo, ante vues' tro enigma. Devorador incansa' ble de víctimas, yo desafío tu misterio. Bres implacable porque te apoyas en el sombrío proble. ma de no ser. Yo desdeño la vida. La desdeño y la odio, La muerte también me es indiferente.

Qué me importan la una y la

El viento azotaba sus cabellos. Ráfagas del abismo batían su rostro. Y el hombre estaba inmarcesible de cólera, grandioso de infinito.

Una ala rozó muellemente sus hombros. Talvez era un águila, acaso un ruiseñor.

Y el hombre estaba con la faz inspirada, divino de rebelión ebrio de orgullo, desafiando la vida y la moerte.

El abismo estaba en silencio ... Pero de pronto una voz surgió llena de súplica y piedad:

-¿Sabéis, dijo al hombre, s; después del desdén de la vida, si después del valor de la muerte, no hallaréis una vida eterna, in' conmovible, fanesta, un vivir inteterrumpido, inexorable, en el mas alia? ¿Sabéis si moriréis en la muerte?

La voz se perdió en el rugido del viento.

Y el hombre tuvo terror de su sombra ...

Ismael Urdaneta

Al pasar...

El que mira des le sfuera por una ventana abierta, no ve tantas cosas como el que mira una ventana cerrada. No hay objeto más profundo, más misterioso. más tecundo, más tenebroso, más deslumbrante que una ventana ilumioada. Lo que se puede ver al aire libre es siempre menos in teresante que lo que ocurre de' tras de un vidrio.

En aquel agojero obscuro o luminoso, vive la vida, sueña la vida, sofre la vida.

Más allá de los innumerables | tejados distingo una mujer, arrugada ya, pobre, siempre inclina. da y que nunca sale. Con su rostro, con su vestido, con su gesto, con casi nada, he rehecho la bistoria de esa mujer, mejor dicho su leyenda, y a veces me la cuen' to a mí mismo llorando. Si se hubiera tratado de un pobre vie' jecillo, hubiera rehecho la suya

Y me acuesto, orgalloso de haber vivido y sufrido en una persona que no era yo.

Tal vez se me diga:

con la misma facilidad.

-¿Está seguro de que esa le yenda sea la verdadera?

¿Qué importa lo que pueda ser la realidad que está fuera de mí, si me ayudó a vivir, a sentir que Soy?

BAUDELAIRE

Luz

Cuando llegué a mi casa llevaba deshilvanado mi pensamiento. Mi viaje esa tarde tuvo la soledad de los abandonos.

Sentía en mis oídos el rumor de sus palabras hecho canto de melancolía y veía esquivos sus ojos de silencio donde hablaba medrosa la voz de las sombras.

Entonces se paralizó mi cora zón y mi alma se fué a la obscuridad de la noche de su vida. Yo la miré en su cuarto solitario co mo sobre ruinas y preudí mi lámpara de gracia y toqué mi música de ensueño. Y pienso que hice bien, porque entonces ví sus

[] worker wound has been have

PIDALA EN TODOS

MEJOR

3000000₽

Daring man from the same the s

Gran FABRICA DE TUBOS

y accesorios para cloaca

ADOLFO SAENZ G.

Garantizamos el material empleado para los trabajos

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Agente General: Fernando Castro B.

- SAN JOSE -

pasos deso ientados seguir uu rumbo fijo.

IVAN TURGUENEFF

La desgracia

Apenas ha pasado la desgracia, tenemos la sensación extraña de haber obedecido a una ley eterna. y no sé que tranquilidad miste. riosa, en el seno de los más grandes dolores, nos recompensa por nuestra obediencia.

Nunca nos pertenecemos más intimamente que en el dia que sigue a una catástrofe irrepara. ble. Parece entonces que nos hayamos recobrado y que hayamos reconquistado una parte desco. nocida y necesaria de nuestro ser. Produce un apaciguamiento singular.

Desde bace días y casi a pes ar nuestro, mientras podíamos son reir a los rostros y a las flores, las fuerzas rebeldes de nuestra alma luchaban terriblemente aj borde del abismo; y ahora que nos hayamos en el fondo, todo respira libremente.

Luchan así, sin descanso, en cada una de nuestras almas, y con frecuencia vemos, pero sin darnos cuenta de ello, porque no abrimos los ojos sino ante las cosas sin importancia, la sombra de esos combates en que nuestra voluntad no puede intervenir.

MAURICIO MAETERLINCK

Apartado 449

DEL PAIS

LOS ESTABLECIMIENTOS

BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA "LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece Preciosas novedades acabadas de recibir, y ZINC de 26 GAUGE

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

De la Oficina de Correos de Cartago

Cartago Enero 14 de 1924

Sr. Director Gral. de Correos San José

Señor de puestra consideración:

Los que suscribimos el presente memorial con noticia de que ese Departamento ha atendido la justa solicitud de los vecinos de Car. tago para buscar un local que reuna las condiciones requeridas para el traslado de la Oficina de correos de esta localidad, veni. mos a solicitar de Ud. y a reco. mendar por el conocimiento que tenemos de la ciudad y de los locales disponibles para ese objeto, el que pertenece a la Srta. Elena Sancho Jiménez, situado en la calle real frente al templo de San Nicolás, hoy Iglesia Parroquial.

A más de ser el sitio lugar muy céntrico y comercial, tiene el local que recomendamos muchas otras condiciones como amplitud, de cencia, comodidad, seguridad y otras tantas que no ennumera. mos y entre las cuales podemos indicar la condición de económico para ese Departamento, pues la Srta. Sancho Jiménez está dis. puesta a hacer un arriendo por un precio relativamente bajo.

El local que indicamos está in. mediato a todos los centros de | otrosparticulares y comerciantes

mercado de víveres, comercio, Banco, estación del Ferrocarril y oficinas públicas, Juzgados y Alcaldias.

Como conceptuamos que antes de tomar el local para un servicio tan importante se consultaría al público y sobre todo al comercio venimos a hacer esta manifesta. ción para que ese Departamento la tome en cuenta y se sirva re' solverla de conformidad.

Somos del señor Director, con todo respeto Attos. y S. S.,

Gobdor, de la Provincia, don Francisco Jiménez O. Presbo. Cu. ra Interino Felipe Vetter, Rev. P. Sup, de los Capuchinos Fray Pelegrin de Mataró, Rev. P. Fray Angel de Olot, Dr. Luis J. Guier, Dr. Alex F. Pirie, Rev. P. Sup. de los Salesianos D. Soldatti, Lic. don Arturo Volio J., Liz. Carlos Leiva Q., Lic. Enrique Sancho J., Lic. Luis Guzmán C., Lic. Agustín Monge G., Lic. Nicomedes Jiménez, Lic. Rafael Ortiz C., Lic. Ro. bles P., Lie. E. Guier, Ing. Santos León Herrera, Julio Peña, Gerente del Crédito Agrícola, José Giralt, A. F. Pirie & Co., Martí Hno., Ril vera & Co.

Además firmaron el memoria.

Teléfono 681

SUFRE UD. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

Obleas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

A los Corresponsales

Todo material de Corresponsales debe dirigirse a la Dirección del periódico. Para la mejor organización de la Empresa, esta advierte a los Corresponsales que el señor Marcos A. Zumbado carece de toda intervención en ella.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarazas, etamines, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqués, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 ojo más bajo de los precio corrientes de plza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgina

QUITAN EN POCCS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

. IMP. BORRASE HERMANOS